

FINANZAS ORDENADAS, LEGADO DEL GOBIERNO EN TEMA ECONÓMICO

Las autoridades de las instituciones que conforman el Gabinete Sectorial Económico y Productivo presentaron hoy un resumen de los principales logros de la gestión impulsada en el gobierno del presidente de la República, Lenín Moreno.

Manejo ordenado de finanzas públicas y protección a la dolarización

Se destacó el orden en el manejo de las finanzas públicas que derivó en que, en 2020, el año de la peor crisis económica del país, el esperado déficit fiscal de USD 8 700 millones se reduzca a USD 7 000 millones y que para el 2021 se proyecte una cifra menor de USD 3 900 millones de déficit.

Además, se resaltaron los resultados de la renegociación de la deuda externa, que permitió alivios de pagos para el país por 16 452 millones en 10 años; el inédito respaldo crediticio de los organismos multilaterales; la suscripción del acuerdo marco con la DFC de EE. UU. para que el país acceda hasta USD 3 500 millones; la presentación del programa de reactivación de micro, pequeñas y medianas empresas Resurgimos Ecuador, así como la protección del sistema monetario del país con la aprobación de la Ley para la defensa de la dolarización.

La gestión del Banco Central del Ecuador ha representado un empoderamiento técnico para velar por la liquidez de la economía. A pesar del complejo escenario que enfrentó el Ecuador en los primeros meses de pandemia, se logró recuperar el nivel de reservas internacionales (RI), y con ello la confianza de los acreedores y corresponsales externos que se vieron garantizados a través del nivel de las RI en el cumplimiento de las obligaciones públicas y privadas del país con el exterior, cerrando con unas RI que bordean los USD 6 000 millones al 20 de mayo de 2021. Se desarrollaron acciones que permitieron mejorar los indicadores del balance del BCE, se entregó a la ciudadanía estadísticas oportunas y de calidad. Adicionalmente, se lideró la construcción de la Estrategia nacional de inclusión financiera.

Empleo

En materia laboral, se informó que la aplicación de seis nuevas modalidades contractuales permitió crear 113 mil plazas de empleo y que a través del programa Socio Empleo se ha colocado a más de 183 000 personas en puestos de trabajo. Asimismo, se dio cumplimiento con el pago de la deuda histórica a los jubilados y se impulsaron iniciativas para el trabajo de la mujer (Economía violeta), a través de la presentación de un proyecto de reforma legal.

Turismo

En el ámbito turístico hubo importantes logros. Ahora, Ecuador cuenta con su Plan Nacional de Turismo 2030. Se registró un monto histórico en inversiones del sector por USD 365,5 millones de capital 100 % privado, se incrementó la conectividad aérea a través del arribo de nuevas aerolíneas



internacionales, se implementaron programas emblemáticos como Pueblos Mágicos y, con la banca pública, se crearon productos financieros para desarrollar proyectos turísticos. Además, para la reactivación de la industria, en el marco de la nueva normalidad, se aprobaron 22 protocolos de bioseguridad. Ecuador obtuvo el sello internacional Safe Travels y se implementó la certificación Check In.

Reactivación económica e impulso comercial

Para la reactivación económica, con la vigencia de la Ley de fomento productivo, Ecuador permitió la suscripción de 155 contratos de inversión por USD 3 235 millones, mientras que el programa Camioneta Popular representó un gran respaldo para pequeños productores. También, se informó del destino de USD 12 millones del Fondo Emprende, de la aplicación de la Estrategia nacional de economía circular, de la campaña Juntos Ecuador "Yo elijo mi país" que promovió el consumo de productos nacionales, y los alcances de la Ley para el desarrollo de la acuicultura y pesca.

Ecuador también ha avanzado en materia comercial al suscribir acuerdos con EFTA, Reino Unido, Chile y el de Primera Fase con EE. UU., además, se deja trazada la ruta para concretar otros convenios con Panamá, México y República Dominicana.

Regresamos la mirada al campo

El respaldo al campo ha sido prioridad en la gestión gubernamental, es así que el Acuerdo "Ecuador país lechero" benefició a más de 285 mil ganaderos, se implementó riego parcelario tecnificado en 4 541 hectáreas, hubo la intervención en 34 centros de acopio para beneficiar a 7 384 productores, se concedieron títulos de propiedad de más de 94 mil predios y más de 26 mil hectáreas fueron tituladas a favor de comunidades, pueblos y nacionalidades. El país, además, cuenta con una Estrategia nacional agropecuaria para mujeres rurales y una Política de Estado del sector agropecuario 2020-2030.

Eficiente gestión tributaria y aduanera

Los resultados tributarios han sido representativos, pues en el período de gobierno se recaudaron más de USD 53 mil millones y se recuperaron USD 3 500 millones como resultado de las acciones de cobro del SRI. La transparencia y el combate a la evasión han conducido el manejo de la administración tributaria, es así que Ecuador firmó un acuerdo con EE. UU. para el intercambio de información en materia tributaria; además, se ratificó la adhesión a la Convención multilateral sobre asistencia administrativa mutua en materia fiscal y se lo incluyó en el listado de países del Foro Global para intercambiar información de cuentas financieras. Se dio también un proceso de simplicidad tributaria que ahorró recursos y tiempo a los contribuyentes al habilitar nuevos y mejores servicios.

Del mismo modo, las recaudaciones arancelarias pasaron del 3 % del PIB, en 2017, al 3,8 % del PIB, en 2020. La gestión del Senae ha hecho que se reduzcan de 6 a 3 días los tiempos de despacho en desaduanización de mercancías. También, fue exitosa la aplicación de la homologación del RUC para obtener el catastro real de operadores de comercio exterior. La lucha contra la corrupción en las aduanas ha hecho que, en 2020, se aprehendan USD 60 millones en mercancías de contrabando, lo que representa un incremento del 71 %.



Contratación pública transparente

El Gobierno Nacional promovió una contratación pública más transparente y competitiva y puso en vigencia un nuevo modelo de gestión para la optimización de la cadena de suministro de medicamentos y bienes estratégicos en el sistema público de salud. A través del Sercop se habilitó a la ciudadanía la plataforma "Datos Abiertos" en donde constan los detalles de las compras realizadas por la emergencia (ínfimas cuantías, régimen especial y catálogo electrónico). Hubo un reconocimiento de la Red Interamericana de Compras Gubernamentales al Ecuador por haber adoptado mecanismos ágiles para atender la emergencia sanitaria y transparentar los procesos de contratación.

Banca pública apoyando al sector productivo

Del 2017 al 2021, la banca pública ha sido fundamental para la reactivación de las unidades productivas del país y sensible ante el embate de la pandemia de la COVID-19 para generar alivios financieros a sus clientes. En este período, BanEcuador entregó USD 2 952 millones en créditos para 597 mil familias, CFN ha hecho lo mismo con USD 2 113 millones en 42 189 operaciones, el Biess ha otorgado más de 13 633 millones de dólares en créditos hipotecarios, quirografarios y prendarios; el Banco de Desarrollo del Ecuador ha financiado USD 2 667 millones para obras que benefician a 10,8 millones de habitantes, y la Conafips ha canalizado USD 1 000 millones para 537 000 beneficiarios de la economía popular y solidaria.

El Gabinete Sectorial Económico y Productivo engloba el accionar del Ministerio de Economía y Finanzas, Ministerio de Trabajo, Ministerio de Turismo, Ministerio de Agricultura, Ministerio de Producción, Comercio Exterior, Inversiones y Pesca, Banco Central del Ecuador, Servicio de Rentas Internas, Servicio Nacional de Aduana del Ecuador, Servicio Nacional de Contratación Pública, BanEcuador, Corporación Nacional de Finanzas Populares y Solidarias, Corporación Financiera Nacional, Banco de Instituto Ecuatoriano de Seguridad Social y Banco de Desarrollo del Ecuador.

Escriba la palabra BP al +593997056959 y guarde el contacto como Ministerio de Economía y Finanzas, para recibir información destacada del MEF.

